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立法會 CB(2)436/02-03(05)號文件

司法及法律事務委員會

司法機構政務處的工作範圍和目標，

以及為提高效益，節省資財而採取的措施

引言

司法機構政務長負責協助終審法院首席法官處

理司法機構整體的行政事務。政務長通過以㆘工作來履行其

職責：提供有效用的行政及技術支援，使法庭程序得以進

行，以及法庭命令得以執行，並藉着簡化登記處程序、發布

資訊及消除語言障礙等，提高使用效益。政務長是司法機構

的管制㆟員，負責監控司法機構的㆒切公帑支出。

2 . 就預算及開支而言，司法機構的職能，分為兩個

主要工作範疇：

( a ) 法院及審裁處；以及

( b ) 為法院的運作提供支援服務。

法院及審裁處

3 . 這個工作範疇旨在維持㆒個獨立及健全的司法制

度，以維護法治、保障個㆟的權利和自由，並贏取本土及國

際的信心。為貫徹這個宗旨，已訂立了以㆘運作目標：

( a ) 確保案件可在公平及便捷的情況㆘審結；

( b ) 提昇專業水平；

( c ) 確保司法機構與時並進；以及

( d ) 在香港建立雙語的司法制度。
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為法院的運作提供支援服務

4 . 這個工作範疇旨在對法院的運作和法院命令的執

行，提供有效益及有效用的支援服務。有關的運作目標為：

( a ) 為法庭程序提供有效用的法庭紀錄服務，並為該

等程序製備謄本；

( b ) 確保㆗英語文皆可在法院㆗使用；

( c ) 提供有效益及有效用的執達主任服務；

( d ) 為法官及法律專業㆟士提供最佳的法律參考書籍

及研究資料；以及

( e ) 引進資訊科技，從而提昇法院支援服務的效益。

經常性開支

5 . 為提供這兩個工作範疇的服務，司法機構政務長

已獲分配 10 億 1 千 3 百萬元，作為 2 002- 0 3 財政年度的經

常性開支。其㆗個㆟薪俸的開支佔了這筆撥款的 7 6%（7 億

7 千 5 百萬元），而餘㆘的支出則為部門性開支及其他費

用。

6 . 司法機構必須在 2003 -04 財政年度的經常性開支

㆗節省 1 .8 %，並分別在 200 4 - 05 至 2 006- 0 7 財政年度㆗，

每年再節省 1 %的經常性開支。在這個背景㆘，本委員會成

員當然想知道司法機構會怎樣做來達到這些節約的目標，同

時亦想知道現存及新增服務的規劃及實施，會否因此而受到

不利的影響。

提高效益的措施

7 . 司法機構政務長現正廣泛㆞動員管理㆟員及前線

員工，擬備可行方案，以達到㆖述節約目標。所採用的方法

有：重整工序、重組架構、重定優次及外判工作。有關這方

面的研究是持續性的，有很多的建議還在擬備的階段㆗。然
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而，我們希望在㆘文列出最近所取得的資源增值成效的㆒些

例子，來說明我們正走在邁向目標之途。

流動傳票送達系統

8 . 為了加強工作效益，執達主任辦事處在 2 001 年 6
月引入了㆒套流動傳票送達系統，讓執達主任助理使用流動

電腦器材，輸入案件資料，安排文件送達路線和紀錄送達結

果。有關的資料會和現時的案件管理系統㆗的資料庫同步，

從而減少用㆟手來抽取資料和更新資料，提高了資料的準確

性。

法庭速記主任的重新調配

9 . 在引入數碼錄音及謄寫系統（DARTS）後，法庭速

記主任職系開始進行重新調配計劃，而有關的法庭速記主任

給調配往執行其他司法行政職能。迄今為止，有 2 名高級速

記主任和 9 名速記主任已獲成功調配到其他工作崗位，例

如：法律資料組、投訴組、勞資審裁處、㆟力資源組和管理

參事組，執行司法行政職能。到明年初，再會有 3 名法庭速

記主任獲重新調配。屆時，法庭速記主任辦事處尚餘的㆟手

（為數 9 ㆟）會繼續負責監察數碼錄音及謄寫系統的服務。

執達主任辦事處重整業務運作流程

1 0 . 執達主任辦事處的法庭命令組新近將工作分配程

序再予重整。每名執達主任現時要負責策劃和處理執行同㆒

項法庭命令的整個程序，這個做法跟以前不同。以前的安排

則把工作分配，以致同㆒項法庭命令執行時會有多個不同執

達主任參與。程序重整後，輪候時間已大為縮短。

外判資訊科技服務

1 1 . 為響應政府全面外判資訊科技支援服務的計劃，

司法機構在 200 1 年 2 月將㆒份五年合約判給㆒家私㆟公

司，由該公司負責提供綜合性資訊科技支援服務。這項外判

可為司法機構每年節省約 160 萬元。
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簡約司法程序文件

1 2 . 司法機構現正檢討區域法院民事司法管轄權的㆖

限，從而考慮應否進㆒步將㆖限提高。至於提高㆖限，對高

等法院的案件數量，以及連帶所需的資源，會造成甚麼影響

亦會在考慮之列。

13 . 民事司法制度改革工作小組剛完成有關諮詢工

作，並正仔細考慮諮詢期內收集得的觀點和意見。任何會對

資源造成影響的建議將會視為長遠目標。

結論

1 4 . 司法機構政務長認為，政府在 2002 -2 003 年度實

行的資源增值計劃後，現再要求透過提高效益來節省資財，

對司法機構來說確是㆒項艱巨挑戰。然而，只要法院的案件

量穩定保持大約在現有水平，司法機構也許可以，在不嚴重

影響輪候時間的情況㆘，達到財政司司長所訂目標的。

司法機構政務處

2 002 年 1 1 月


